ENTRETIEN SUR NAPLES.

TROISIÈME ARTICLE.

IX

POMPÉÏ.— DESTRUCTION DE CETTE VILLE.—DÉCOUVERTE DE SES RESTES. 1

A.—Vous nous avez promis le récit de votre excursion à Herculanum et à Pompéï. Une visite à ces ruines de villes fait nécessairement partie d'un voyage à Naples. Le phénomène terrible et extraordinaire qu'elles rappellent, les connaissances qu'elles donnent sur l'état matériel de la civilisation romaine, les impressions profondes qu'elles produisent, les réflexions et les émotions qu'elles offrent à l'esprit et au cœur du voyageur, tout cela fait que l'intérêt le plus fort s'attache à ces ruines fameuses.

E.—Naples et Pompéï: quel contraste! la ville riante, pleine de vie et d'agitation, et la ville déserte, silencieuse, où l'on ne trouve que des squelettes et des ruines. Quel aspect que celui de ce cadavre de cité, à moitié déterré! Quand on erre au milieu de ces débris, que l'on parcourt ces rues où se pressait jadis une population bruyante, et qui maintenant ne sont foulées que par les pas de quelques rares voyageurs; quand on a sous les yeux ces restes de

¹ L'auteur a déjà déclaré qu'il a fait, pour ce qui concerne la ruine de Pompéï et la description de ses restes, d'assez larges emprunts à divers récits de voyage. Ne s'attendant pas à la publication de cet entretien, il n'a pris aucune note qui lui permette d'indiquer les auteurs qu'il a mis à contribution, et de préciser ce qu'il en a extrait.